



avr 24, 2023 17:16 CEST

ArianeGroup, Eutelsat et Magellium vont améliorer les capacités françaises de surveillance de l'espace

Les Mureaux, Bordeaux, Issy les Moulineaux, le 24 avril 2023

- Le consortium piloté par ArianeGroup, associé à Eutelsat et Magellium, a été notifié par le CNES d'un contrat au titre de France 2030 destiné à améliorer les performances de surveillance de l'espace sur toutes les orbites.
- La combinaison entre des capteurs au sol de nouvelle génération et des capteurs optiques en orbite contribuera à étendre les services existants, augmentant ainsi le volume des données

recueillies sur les satellites et les débris spatiaux.

- Le projet associe les expertises d'ArianeGroup, qui fournit des services de surveillance spatiale à haute valeur ajoutée grâce à son réseau de télescopes terrestre, d'Eutelsat en matière de services en orbite et de segment spatial, et de Magellium dans le domaine du traitement d'images.

ArianeGroup, Eutelsat et Magellium ont remporté un contrat porté par le CNES, dans le cadre du volet spatial du plan d'investissement d'avenir France 2030. L'objectif de ce contrat est d'améliorer les performances de surveillance de l'espace, afin d'accroître de manière significative la sécurité des opérations spatiales.

Le consortium fournira au CNES un service de données de surveillance de l'espace ou « Space Situational Awareness » (SSA) par le déploiement de capteurs optiques multi-orbites, et le développement et la réalisation d'un segment spatial optique en orbite de transfert géostationnaire (GTO), pour compléter et augmenter les performances du réseau terrestre existant opéré par ArianeGroup.

ArianeGroup est le mandataire de ce projet et assurera la fourniture des services de surveillance fournis par les télescopes de son réseau terrestre, complétés par les données du capteur spatial qui sera développé pendant le projet, puis interconnecté au système d'ArianeGroup. *« Ce contrat est une reconnaissance de la qualité et de l'efficacité des services de surveillance spatiale déjà fournis par ArianeGroup à ses clients étatiques, institutionnels et privés. C'est également une marque de confiance envers notre capacité à rassembler autour de nous les meilleures expertises, apportées par des partenaires aux savoir-faire complémentaires. Développer les capacités souveraines de surveillance de l'espace est un enjeu stratégique majeur pour la France et pour l'Europe. Nous sommes fiers de contribuer ensemble à renforcer la sécurité dans l'espace, au profit des citoyens européens, »* explique Philippe Clar, directeur des programmes défense chez ArianeGroup.

Ce projet s'inscrit dans la continuité des activités d'ArianeGroup à travers son réseau de surveillance de télescopes, composé de 15 stations réparties à travers le monde, qui fournit aujourd'hui des services à des clients étatiques, institutionnels et privés. ArianeGroup fournit des données de positionnement, d'orbitographie de grande précision de nuit comme de jour et analyse des objets spatiaux se situant sur les différentes orbites. Le service est

parfaitement adapté aux besoins des opérateurs de satellites civils et militaires, pour des besoins de surveillance, de suivi et d'alerte anticollision. Il permet à ces opérateurs de protéger leurs satellites contre tout type de risque.

Eutelsat, en tant que cotraitant, concevra, fera réaliser et opérera le premier satellite composant ce segment spatial et assurera la fourniture des données. Avec cet objectif, Eutelsat s'est associé à Sodern, qui fort de son expérience dans le développement et la fabrication de caméras pour applications SSA, concevra et réalisera le capteur spatial embarqué. *« L'espace exo-atmosphérique constitue un nouvel enjeu de souveraineté pour l'Europe et la protection de ses infrastructures spatiales. Eutelsat entend prendre toute sa place dans l'effort global de veille spatiale et de compréhension de son environnement en s'appuyant sur son infrastructure multi-orbites et multi-missions tout en s'associant à un acteur de référence de la surveillance de l'espace »* explique Serge Cholley, Directeur Sécurité Défense chez Eutelsat.

Opérateur français de satellites de télécommunications depuis 45 ans, Eutelsat a développé une expertise fine de l'environnement spatial en protégeant sa flotte des risques orbitaux. C'est ce savoir-faire que l'entreprise souhaite mettre au service des intérêts français et européens, pour protéger les biens et les personnes. Eutelsat a désormais une double ambition : devenir l'opérateur spatial majeur de la surveillance de l'espace pour assurer la protection des opérations spatiales commerciales, et s'affirmer comme partenaire de confiance dans le cadre de la stratégie spatiale de défense de la France.

Magellium, également cotraitant du projet, développera le traitement d'image qui pourra être utilisé sur différents types de charges utiles optiques. Magellium a été fondée en 2003 sur une expertise indépendante et souveraine relative au traitement d'images spatiales et à ses applications aval. Cette expertise a été mise au profit de la surveillance de l'espace depuis 2015 par le développement pour le compte du CNES de la fonction de détection et de suivi des objets spatiaux des télescopes Tarot, suivie d'une participation éminente au projet EU SST sur la même fonction, adaptée au traitement bord et complétée par un simulateur versatile et « haute-fidélité » de scènes d'observations spatiales depuis le sol comme depuis l'espace. Sur ce projet ambitieux, Magellium mettra en œuvre ses solutions embarquées à la pointe de l'innovation, issues de sa R&D la plus récente.

L'appel d'offre « Catalogue de données pour la surveillance de l'Espace » a été lancé le 29 avril 2022. Il a été confié au CNES par le gouvernement français, en tant qu'opérateur du volet spatial de France 2030. Il a pour objectif d'accroître significativement la sécurité des opérations spatiales, grâce à la collecte de données.

Le consortium a été sélectionné en décembre 2022 parmi les cinq lauréats. Il a proposé de développer des capteurs optiques innovants, depuis le sol et dans l'espace. Ceux-ci auront pour but d'améliorer significativement le nombre des objets catalogués sur toutes les orbites, la précision orbitale de ces objets ainsi que la régularité d'observation, tout en détectant des objets de plus petite taille.

Les synergies apportées par la combinaison entre les capteurs au sol de nouvelle génération et des satellites dotés de capteurs optiques permettront une amélioration notable des données récoltées par le centre de commande / contrôle d'ArianeGroup. Les traitements et les analyses de ces nouvelles données contribueront au développement des services de surveillance de l'espace.

Le projet débute par une phase pré-opérationnelle de 24 mois, suivie, sur décision du CNES, d'une phase de démonstration de service opérationnel de 18 mois.

Ce marché est financé par le Gouvernement dans le cadre du plan d'investissement « France 2030 ».

À propos d'ArianeGroup

ArianeGroup est maître d'œuvre de systèmes de lanceurs spatiaux civils et militaires. Il est responsable de la conception, de la production, de l'intégration et de la préparation au vol des lanceurs européens Ariane 5 et 6, commercialisés et opérés par sa filiale Arianespace. Il assure également la conception, la fabrication, l'intégration et la maintenance opérationnelle des missiles de la force de dissuasion océanique française. Spécialiste mondialement reconnu pour ses solutions innovantes et compétitives, ArianeGroup maîtrise les différentes technologies les plus avancées en

matière de propulsion pour les lanceurs et les applications spatiales. Avec ses filiales, il fait aussi bénéficier d'autres secteurs de son expertise en matière d'équipements, de services, de surveillance spatiale et d'installations critiques. Détenu à part égales par Airbus et Safran, le groupe emploie plus de 8000 personnes hautement qualifiées en France et en Allemagne. Son chiffre d'affaires consolidé est de 2,4 milliards d'euros en 2022.

Newsroom ArianeGroup

press.ariane.group

Contacts presse ArianeGroup

Astrid EMERIT – T. +33.6.86.65.45.02

astrid.emerit@ariane.group Camille SOHIER – T. +33.6.49.00.90.75

camille.sohier@ariane.group

A propos de Magellium

Fondée en 2003, Magellium a rejoint le groupe Artal en 2016 pour former la nouvelle entité Magellium Groupe Artal, forte de plus de 300 ingénieurs et docteurs à ce jour. L'offre du Groupe est orientée vers la valorisation de la donnée image au service de la Planète et des Territoires, aussi bien pour des usages civils que militaires. Ces services, basés sur la maîtrise de toutes les technologies de traitement de données, s'appliquent à l'Observation de la Terre, à la surveillance de l'Environnement et l'étude du Changement Climatique, à l'Exploration Planétaire, à la Surveillance de l'Espace, à la Défense et à la Géographie Numérique.

Magellium est reconnue pour son expertise dans les grands programmes spatiaux Européens, notamment Copernicus (où elle opère le service Européen à haute résolution pour la couverture de neige et la glace sur les zones hydrologiques), EU SST ou encore le programme ESA Climate Change Initiative dans lequel Magellium est titulaire et leader d'un projet très innovant d'un point de vue scientifique. Magellium est également une société qui se développe à l'export avec des succès prestigieux sur plusieurs continents.

Contacts presse Magellium

Benoît Viaud - Tel.: +33 6 11 59 05 68
benoit.viaud@magellium.fr
Alain Lapeyre - Tel.: +33 6 89 57 05 11
alain.lapeyre@magellium.fr

Contacts Investisseurs Magellium

Pierre Duverneuil - Tel.: +33 6 07 10 46 02
pierre.duverneuil@magellium.fr
Raphaël Giraud - Tel: +33 6 07 10 46 40
raphael.giraud@magellium.fr
Alain Fabre - Tel.: +33 6 79 80 18 11
alain.fabre@magellium.fr

À propos d'Eutelsat Communications

Créée en 1977, Eutelsat Communications est l'un des plus grands opérateurs de satellites au monde. Grâce à sa flotte mondiale de satellites et à ses infrastructures au sol, Eutelsat permet à ses clients des secteurs Vidéo, Données, Services aux gouvernements et Connectivité Fixe et Mobile d'établir des liaisons efficaces à destination de leurs propres clients, où qu'ils se trouvent. Eutelsat diffuse environ 7 000 chaînes, opérées par les plus grands groupes de télévision, touchant une audience de plus d'un milliard de téléspectateurs équipés pour la réception satellite ou connectés aux réseaux terrestres. Inscrivant le développement durable dans toutes ses dimensions au cœur de ses activités, Eutelsat place ses ressources satellitaires au service de la réduction de la fracture numérique, tout en s'engageant à préserver un environnement spatial sûr et désencombré. Employeur attractif et responsable, Eutelsat s'appuie sur 1 200 collaborateurs originaires de 50 pays, qui s'engagent au quotidien pour offrir la meilleure qualité de service.

Pour en savoir plus sur Eutelsat, consultez www.eutelsat.com

Presse

Anita Baltagi
Tel. +33 1 53 98 47 47
abaltagi@eutelsat.com

Daphne Joseph-Gabriel
Tél : + 33 1 53 98 47 47
djosephgabriel@eutelsat.comBaptiste
Romeufbaptiste.romeuf@agenceproches.com
Tel. +33 6 63 80 87 54

Investisseurs

Thomas Cardiel
Tél. : + 33 1 53 9831 54
tcardiel@eutelsat.com

Hugo Laurens Berge
laurensberge@eutelsat.com

Christine Lopez
Tel.: +33 1 53 98 47 02
clopez@eutelsat.com